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Ремонт пути

Серик АХМЕТОВ,
генеральный директор 

ТОО «Порт Курык»:

КУРЫК – ВАЖНЕЙШАЯ 
ТОЧКА НА КАСПИЙСКОМ 
МОРЕ, КОТОРАЯ ДАЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ РАЗВИ-
ТИЯ СРЕДНЕГО КОРИ-
ДОРА, СОЕДИНЯЮЩЕГО 
СТРАНЫ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ С ОТКРЫТОЙ 
ВОДОЙ. СЕЙЧАС В АЗЕР-
БАЙДЖАНЕ ВЕДУТСЯ 
РАБОТЫ ПО СТРОИТЕЛЬ-
СТВУ ЗАНГЕЗУРСКОГО 
КОРИДОРА. ПОСЛЕ ЕГО 
ВВОДА МЫ СМОЖЕМ, МИ-
НУЯ ГРУЗИЮ, ПОПАСТЬ В 
ТУРЦИЮ, СООТВЕТСТВЕН-
НО, ПОЛУЧИТЬ ВЫХОД К 
СРЕДИЗЕМНОМУ МОРЮ И 
БОЛЕЕ БЫСТРЫЕ СРОКИ 
ДОСТАВКИ ГРУЗОВ  

В 2023 ГОДУ ВСЕМИ 
ВИДАМИ РЕМОНТНЫХ 
РАБОТ ПЛАНИРУЕТСЯ 
ОЗДОРОВЛЕНИЕ 

МАГИСТРАЛИ
 
ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 
2023 ГОДА ЧЕРЕЗ 
МОРСКОЙ ПОРТ АКТАУ 
ПЕРЕВАЛЕНО 

ГРУЗА

С 26 АПРЕЛЯ ПО 
17 ИЮЛЯ ТЕКУЩЕГО ГОДА 
ВРАЧАМИ МЕДИЦИНСКОГО 
ПОЕЗДА «САЛАМАТТЫ 
ҚАЗАҚСТАН» ОБСЛЕДОВАНО 
ОКОЛО 

ГРАЖДАН

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ:

1 126КМ

2,3 МЛН ТОНН

27 ТЫС. 

Руководство Алматинского отделе-
ния грузовых перевозок, отделения 
магистральной сети, профсоюзные 
работники, руководители предприятий, 
представители акимата города Алматы, 
ветераны-железнодорожники, родные 
и близкие Кудайбергена Копжасарова 
пришли к дому, где с 1980 по 2015 год 
жил этот удивительный человек.

Заслуженный деятель отрасли, ветеран 
Калтай Самбетов особо отметил его 
большой вклад в развитие железно-
дорожного транспорта, выдающиеся 
заслуги перед магистралью. 

– Эрудиция, потрясающая работо-
способность, принципиальность в 
сочетании с демократичностью, неис-
сякаемая энергия и трудолюбие сни-
скали заслуженное уважение к нему, 
как к профессионалу и прекрасному 
человеку, – отметил Калтай Самбетов.

Говорили ветераны, коллеги, с ко-
торыми работал Кудайберген Копжа-
саров, родные и близкие, вспоминали 
профессиональные и его личные каче-
ства. Специально из Семипалатинска 
на мероприятие приехал Почетный 
железнодорожник, член Консультатив-
ного совета АО «НК «ҚТЖ» Кырыкбай 
Альсеитов. Слова глубачайшей призна-
тельности прозвучали из уст замести-
теля председателя ОО «Казпрофтранс» 

Бахытжана Куанышева, директора 
Алматинского отделения грузовых 
перевозок Нурыма Жаниязова, руко-
водителя управления культуры города 
Алматы Гани Майлибаева.

В свою очередь сестра Копжасарова, 
Марьям Дуйсеновна, поблагодарила 
железнодорожников за добрую память 
о брате.

Судьба Кудайбергена Копжасарова 
неразрывно связана с железной доро-
гой, он сын строителя Турксиба. Свое 
первое трудовое крещение принял на 
Актогайской дистанции пути. После 
окончания Ташкентского института 
железнодорожного транспорта при-
шел работать на станцию Алма-Ата 
дежурным по путям. Здесь он всецело 
познал работу движенца. В 1954 году 
получил первую награду за выдающиеся 
успехи – знак «Отличный движенец». 
Три года подряд избирался депутатом 
городского Совета депутатов трудящихся 
Алма-Аты. Через год назначен главным 
инженером Сары-Шаганского отделе-
ния дороги. А в июне 1958 года, после 
создания Казахской железной дороги, 
– начальником нового Аягузского, а 
затем Семипалатинского отделения. 
Должность главного инженера Казах-
ской железной дороги, на которую был 
назначен в 1967 году, потребовала от 
Кудайбергена Дуйсеновича максимум 
сил и напряжения, наряду с текущими 
вопросами решал задачи стратегиче-

ского плана. В то время в республике 
ни одна крупная стройка, строитель-
ство вторых путей, новых линий, 
электрификация не обходились без 
грамотного и рационального подхода, 
инженерной мысли и управленческого 
таланта Кудайбергена Копжасарова. 

Заслуги Копжасарова оценены по 
достоинству правительственными 
наградами: «Заслуженный работник 
транспорта республики», «Почетный 

транспортный строитель СССР», ка-
валер ордена «Парасат», два ордена 
Трудового Красного Знамени, орден 
Ленина, лауреат Премии Совета Ми-
нистров СССР, в течение 20 лет четыре 
раза избирался депутатом Верховного 
Совета Казахстана, был членом ЦК 
Компартии Казахстана.

Такие люди, как Кудайберген                              
Копжасаров, – пример для нынешнего 
и будущих поколений…

ПАМЯТИ  ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА…
В Алматы состоялось торжественное откры-
тие мемориальной доски памяти видного 
государственного деятеля, заслуженного 
работника транспорта Казахстана, лауреата 
Государственной премии, Почетного желез-
нодорожника Кудайбергена Копжасарова. 

Елена КОЛДАСБАЕВА,
Алматы

На сегодняшний день на 
участке Мойынты – Кара-
ганда – Астана закончены 
основные мероприятия по 
оздоровлению путей. Об 
этом сообщил заместитель 
директора Карагандинского 
отделения магистральной 
сети Серик Айкынбеков.

– Комплексный ремонт 
здесь проводился на протя-
жении 2,5 месяца. Желез-
нодорожниками выполнен 
большой и емкий фронт ра-
боты. Кроме того, на участке 
проведена глубокая очистка 
загрязненного баланса на 
80 километрах пути. Также 

заменено 54 тысячи старых 
железобетонных шпал и 
уложено 34 комплекта стре-
лочных переводов, – говорит 
он. В общей сложности вос-
становлено 1 320 мест по це-
лостности рельсовых плетей. 
С применением специализи-
рованных машин проведе-
ны выправочные работы –                                                            
190 километров пути.

Таким образом, по итогам 
первого полугодия ҚТЖ 
отремонтировано порядка 

600 километров железно-
дорожного полотна. Это на 
100 километров больше, 
чем в прошлом году. В на-
стоящее время ремонтные 
работы на магистральной 
сети продолжаются.

Всего до конца текущего 
года запланировано отремон-
тировать 1 126 километров 
железнодорожной магистра-
ли. Из них 557 подлежат 
капитальному ремонту пути.

Фото автора 

ПОКАЗАТЕЛИ  В  РАБОТЕ  НА  ОТЛИЧНО
В Карагандинском 
регионе заверше-
ны работы по ре-
монту пути.

Светлана МОГАЙ,
Караганда

«ҚТЖ КОМПАНИЯСЫ САРЫАҒАШ МЕМЛЕКЕТАРАЛЫҚ ТҮЙІСПЕ ПУНКТІ АРҚЫЛЫ ЖҮК ТАСЫМАЛЫНА СҰРАНЫСТЫҢ АРТЫП 
ОТЫРҒАНЫН ЕСКЕРІП, МАҢЫЗДЫ ШАРАЛАР ҚАБЫЛДАУДА. СОНЫҢ БІРІНЕ, 2018 ЖЫЛЫ САРЫАҒАШТЫҢ ӨТКІЗУ ҚАБІЛЕТІН 
ТӘУЛІГІНЕ 18-ДЕН 30 ПОЙЫЗҒА, ЯҒНИ 12 ПОЙЫЗҒА ДЕЙІН ҰЛҒАЙТУ АРҚЫЛЫ ТЕХНОЛОГИЯЛЫҚ ПРОЦЕСІНІҢ ӨЗГЕРТІЛУІН 
АТАР ЕДІК. СОНДАЙ-АҚ, ОСЫ ЖЫЛЫ ДАРБАЗА – МАҚТААРАЛ ТАРМАҒЫНЫҢ ҚҰРЫЛЫСЫ БАСТАЛАДЫ».

Нұржан КЕЛБҰҒАНОВ,
«ҚТЖ-Жүк тасымалы» ЖШС бас директорының маркетинг және 

жоспарлау жөніндегі орынбасары

Батыс филиалының директоры Бөріхан 
Беркімбаевтың мәліметінше,   алты айдағы 
пайдалану көрсеткіштері бойынша жүк 
тиеу жоспары артқан. Жоспар бойынша 
8 млн 299 мың тонна жүк тасымалдау 
қажет болса, тиелген жүк 9 млн 652 
мың тоннаны құраған.  Оның ішінде тек 
Ақтөбе өңірі бойынша жүк тиеу жоспары 
15,8% өсу мүмкіндігіне қол жеткізілген.    

«Еліміздегі негізгі жүк тасымалы 
теміржол арқылы жүзеге асырылатыны 

жасырын емес. Вагон және контейнер 
арқылы тасымалдау көмір мен астық 
секілді әлеуметттік маусымдық жүктен 
бастап халық тұтынатын тауарлар мен 
ауыл шаруашылдығы өнімдерінің барлық 
түріне тиесілі. Республика көлемінде 
ғана емес, теміржол тасымалының  
әлемдік нарыққа қызмет көрсетуі жолға 
қойылған. Оған Қазақстанның қос 
құрлықтың ортасында аса қолайлы да 
тиімді  орналасуының да маңызы зор. Ал 
батыс өңіріне келсек, жүк ағыны жылдан 
жылға артуда.  Бүгінгі күні әсіресе, ел 
аумағындағы автожолдарды жөндеу 

жұмыстарына пайдаланатын құрылыс 
материалдарының теміржол арқылы та-
сымалдануы бізге аса тиімді болып отыр. 
Батыс аймағы бойынша республикалық 
маңызы бар автожолдар құрылысы мен 
жөндеу жұмыстарына қажетті құрылыс 
жүктерінің 133,9%  немесе 1 млн 095 
мың 500 тоннаға өсуі – жүк тиеу жоспа-
рын асыра орындауға қол жеткізді.  Бір 
ғана Орал аймағы  бойынша жүк тиеу 
көрсеткіші 20,3%  асыра орындалды», 
– деді Бөріхан Беркімбаев. 

Республикалық маңызы бар автожолдар 
қажеттілігі үшін «қиыршық тас» тасы-

БАТЫСТАҒЫ  БАТЫЛ  БАСТАМАЛАР 
 «Қазақстан темір жолы»ҰК»АҚ «Батыс» филиалында биылғы 
алғашқы жартыжылдық айтарлықтай нәтижелі қортытынды-
ланды. Өткен  алты айда 9 млн. 652 мың тонна жүк тиеліп, жоспар 
16,3% артығымен орындалып отыр.

Ардақ ЕРУБАЕВА,
Ақтөбе

Порядка 80% вагонного парка АО 
«Пассажирские перевозки» оборудо-
ваны кондиционерами. 

К настоящему моменту системами 
кондиционирования воздуха оборудованы 
более чем 2,1 тысячи вагонов националь-
ного перевозчика, или 78% от общего 
парка. В 22% парка вагонов кондицио-
неры не предусмотрены по конструкции 
завода-изготовителя. Однако в таких 
вагонах есть возможность открыть окно 
во всех купе, кроме аварийных, которые 
открываются при аварийных ситуациях и 
соответствуют всем требованиям Правил 
перевозок пассажиров, багажа, грузоба-
гажа и почтовых отправлений и Правил 
технической эксплуатации.

Уже в ближайшие годы вагоны без систе-
мы кондиционирования воздуха подлежат 
исключению, согласно сроку службы.

Во всех современных вагонах                                            
предусмотрены кондиционеры. Напомним, 
в 2022 году АО «Пассажирские перевозки» 
заключен долгосрочный договор с ТОО 
«Штадлер Казахстан» о поставке с 2025 по 
2030 год более 537 высокотехнологичных 
вагонов, оборудованных системами кон-
диционирования воздуха, видеонаблюде-
ния, экологически чистыми туалетными 
комплексами, электрическими розетками 
и встроенными USB-выходами.

Стоит отметить, что, помимо АО «Пасса-
жирские перевозки», в Казахстане услуги 
по перевозкам оказывают 14 частных 
перевозчиков. Нередко к национальному 
перевозчику поступают обращения от 
пассажиров по вопросам сервиса в поездах, 
принадлежащих частникам. 

Со своей стороны, ҚТЖ делает все, 
чтобы поездки по железной дороге были 
безопасными и комфортными. 

Любовь РОВБА

малдауға «Қазтеміртранс»  меншігіндегі 
барлығы 28 маршрут 1 183 жартылай 
вагондар қолданылған.  Сондай-ақ, 224 
ашық вагон Жәнібек, Сайхин бағытында 
жұмылдырылған.   

Республикалық маңызы бар автожол-
дар құрылысы мен жөндеу жұмыстарын 
жүргізетін мердігер ұйымдарға 6 айда 
24 384 вагонға тиеліп 1 млн 670 мың 
353 тонна жүк жөнелтілген.  Өткен 6 ай 
ішінде: Батыс Қазақстан облысына – 3 
356 вагонмен 230 248 тонна жүк, Атырау 
облысына 230 вагонмен 15 985 тонна 
жүк, Ақтөбе облысына 197 вагонмен 13 
691 тонна жүк жөнелтілген. 

Алты айда қозғалыс қауіпсіздігін 
қамтамасыз етуде де өсу динамикасы 
байқалады. Қозғалыс қауіпсіздігін бұзу 
өткен жылға қарағанда 3 оқиғаға азайды. 
Сондай-ақ вагондарды бекіту нормаларын 
қадағалау, сөйлесу кезіндегі регламентті 
сақтау, инструкторлы-бақылау сапарла-
ры, станса ТРА-сы мен технологиялық 
процестерге сәйкес пойыздарды өңдеудегі 

өңірлік және желілік басшылар деңгей-
інің сапасын көтерумен қатар поездар 
қозғалысының қауіпсіздігін қамтамасыз 
етудегі алдын алу жұмыстарын жүргізу 
бойынша іс-шаралар әзірленді.

Өндірістік қауіпсіздік те қатаң бақы-
лауда. Еңбек ету кезінде жазатайым 
оқиғаларға  жол бермеу, өндірістік жа-
рақаттар мен бұзушылықтарды азайту, 
жалпы өндірістік қауіпсіздікті күшейту, 
алдын алу іс-шараларына басымдық беру 
бастамалар бүгінде өз жемісін беруде. 
Бастамалар демекші, өндірісті жоспар-
лауға қатысты  Батыс филиалының жыл 
басындағы батыл бастамалары туралы да 
айтып өткен жөн болар. Атап айтқанда,  
жүк операцияларының тиімділігі мен 
сапасын арттыру, ҚТТ вагондарынын 
пайдалану аясын кеңейту, клиентке 
бағдарлану саясатын жүргізу арқылы жүк 
тасымалдаушылар қатарын арттыру, т.т. 
бағытындағы батыл бастамалар  бүгінгі 
таңдағы қорытынды көрсеткіште көрініс 
тауып отыр.

ТАСЫМАЛ

Қазақстан темір жолының жолаушы 
тасымалын әлемдік стандарт талап-
тарына сәйкестендірудің  бір шарты  
мүмкіндігі шектеулі жолаушыларға 
жағдай жасау.   Осы орайда  алдағы 
уақытта 35 арнайы вагондар сатып 
алынбақ.

Бұл туралы ҚР Индустрия және ин-
фрақұрылымдық даму министрлігі 
мәлімдеп отыр. Мүмкіндігі шектеулі 
жолаушыларды тасымалдауды қамтамасыз 
ету мақсатында министрлік ауқымды 
жұмыстарды жүргізуде. Атап айтқанда,  
2025-2030 жылдар аралығында «Штадлер 
Казахстан» ЖШС-нен 537 вагон сатып 
алу жоспарлануда.  Соның ішінде , жүк 
көтергіш механизмдермен жабдықталған 
мүгедектерге арналған вагондар саны – 
35 бірлік.  Вагондардың алғашқы легі, 6 
вагон 2025 жылы, 2026 -2029  жылдар 
аралығында жыл сайын тағы да алты 
вагоннан 24 вагон болса, 2030 жылы 5 
вагон сатып алынбақ. 

Ал қазіргі уақытта тасымалдаушылар 
тарапынан 37 бағыт бойынша қатынайтын 
пойыздарда мүмкіндігі шектеулі адамдарға 
арналған орындықтарымен бірге бар 80 
вагон бар. Оның ішінде,  «Тальго» вагон-
дарында – 20 бірлік, стандартты пойы-
здарда – 60 бірлік. Осы вагондардың 28 
бірлігі көтеру механизмімен жабдықтаса, 
52 вагонда мұндай құрылғы жоқ.  

Ислам ТАЛҒАТ

СТАНДАРТ 
ТАЛАПТАРЫНА 
САЙ

ПОЕЗДКИ 
С ВЕТЕРКОМ
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ӨНДІРІС

ЕҢБЕК ҚОРҒАУ

ТЕПЛОВОЗ  ТАПШЫЛЫҒЫ  БАЙҚАЛУДА
Соңғы уақыттарда Семей жүк тасы-
малы бөлімшесі бойынша тепловоз-
дар тапшылығы айқын байқалуда. 
Оған себеп, жазғы уақыттағы жүк 
тасымалының күрт артуы, өңірдегі 
орта және ірі кәсіпкерлік нысанда-
рының жүк жөнелтуге тапсырыс 
берудегі белсенділігі болып отыр.

Жуырда Семей өңіріне арнайы жұмыс сапарымен келген 
көліктегі полиция департаментінің бастығы, полиция 
полковнигі Бақытжан Малыбаев семейлік теміржолшы-
лармен кездесіп, осы өзекті мәселені тақылады.  Семей ЖТ 
бөлімшесінің акт залында филиал директоры Владимир 
Бабиченко, НЖС-6 басшысы Айдын Шәукежановтардың 
қатысуымен дөңгелек үстел өтті.   Басқосуға сонымен 
қатар, ӘТЖК Семей филиалы мен көлік прокуроры Абай 
Әзібаев және  Семей және Өскемен станцияларындағы 
желілік полиция басшылары қатысты.

Өз сөзінде Бақытжан Малыбаев теміржолдағы қауіпсіздік-
ті қамтамасыз ету мақсатында қоғаммен серіктестікте, 
қоғамдық қауіпсіздікті қамтамасыз етудің 2024-2028 
жылдарға арналған тұжырымдамасы жайында түсінік 
беріп өтті. Сонымен қатар, мемлекет басшысының тікелей 
тапсырмасымен әзірленген аталмыш жаңа бағдарлама 
аясындағы тың міндеттемелерді шешу жолында бірлесе 
әрекет етудің тиімділігі жайында сөз қозғады.

Жиын барысында теміржол саласындағы өзекті мәселе-
лер де сарапқа түсті. Атап айтсақ, желі бойындағы шұғыл 
тежелу, теміржол мүліктерін ұрлау, теміржолға жер үсті 
және жер асты жолдарын салу сынды тақырыптар кеңінен 
талқыланды. Бөлімше басшысы Владимир Бабиченко 
атқарылып жатқан шаралар мен болашақтағы жоспарла-
рымен бөлісті.  Филиал директоры айтып өткендей, қазіргі 
күндері желілік полиция қызметкерлерімен жұмыс жүйелі 
жолға қойылған. Соның арқасында бөлімше көлеміндегі 
жасалынған қылмыстардың барлығы дерлік ізі суымай 
ашылуда. Бірлескен жұмыстар қатары арнайы әзірленген 
слайд арқылы көпшілікке көрсетілді. Рас, құқық бұзып, 
қылмысқа баратындар арасында теміржолшылардың да 
кездесіп жататыны қынжылтады. Алайда, сұғанақтық 
жасап, заңнан аттаушыларға кешірім жоқ. 

Дөңгелек үстел қорытындысы бойынша теміржолшы-
лар мен желелік полиция қызметкерлері өзара тығыз 
әріптестік байланысты арттыра түсуге уағдаласты.

Ал, басқосудан соң мәртебелі мейман бөлімше басшы-
ларымен бірге Семей вокзалына арнайы барып, ондағы 
қоғамдық қауіпсіздік шараларымен танысты.  Қазіргі 
таңда нысан бейнекамералармен толық қамтылған. 
Террорлық қауіпсіздік те күшейтілген. 

Суретті түсірген автор 

ҚОҒАМДЫҚ  ТӘРТІП 
ҚАТАҢ  НАЗАРДА

ПРОФИЛАКТИКА

Сондықтан, Семей локомотив пайдалану 
депосына су жаңа отандық қос тепловоздың 
келуі – барша семейліктер үшін қуанышты 
оқиға болды. Астанада құрастырылған ТЭЗЗА 
Evolution маркалы тепловоздарды жергілікті 
машинистер елордаға өздері барып қабылдап 
алған болатын. Бөлімшеге жеткізілген жүк 
тепловоздарын күтіп алып, бесінші буын 
локомотивті деполықтар ұзақ  тамашалады.

Бұл соңы емес, депо басшылығының 
айтуынша,  таяу аралықта бөлімшеге Аста-
надағы зауыттан тағы да бірнеше  тепловоз 
жеткізілетін көрінеді.  Бүгінде оны алып 
келу үшін арнайы локомотив бригадасы 
әзірленіп жатыр. 

Ал, жаңадан алынған темір тұлпарлар 
бірінші  күннен бастап бөлімшедегі тран-
зиттік жүк тасымалы бойынша тапсырыс- 
тарды орындау үшін жолға шығарылды. 

ТЧЭ-24 – локомотив депосына жаңа 
тепловоздардың келуі жүк айналымын 

жүйелі жүргізуде септігі зор болары анық. 
Бөлімшенің өндірістік-техникалық бөлімі 
мамандарының дерегіне сүйенсек, соңғы 
бір аптаның ішінде аймақ бойынша 323 
088 тонна жүк тасымалданыпты. Оған  
локомотив паркі бойынша үнемділік ша-
раларын қатаң жүргізу нәтижесінде қол 
жеткізіліп отыр. 

Демек, жаңа тепловоздардың  жеткізілуімен 
алдағы уақыттарда бұл көрсеткіштердің  
еселеп өсетіні анық.  

Суретті түсірген автор 

Қауіпсіздік пен еңбек қорғауды 
қамтамасыз ету мақсатында 
басшылар тарапынан кенеттен 
тексеру жүргізу, станцияларда 
жұмысшылармен технологи-
ялық процесті, қауіпсіздік тех-
никасының ережелерін сақтауды 
қадағалау жұмыстары үнемі 
жүргізіліп отырады. Алты айда 
барлығы 36 кенеттен тексеру 
өткен. Оның барысында жұмыс-
шылар арнаулы киімсіз жүрген 
11 жағдай, еңбек тәртібін бұзу 
14, лауазымдық нұсқаулықты 
бұзу 8, қауіпсіздік техникасын 
бұзудың 5 жағдайы анықталып, 
оларды түзетуге нұсқау берілді. 

– Бөлімшеде еңбек жағдайы 
мен қауіпсіздікті арттыру бағы-
тында кешенді жоспарға сәйкес 
11 іс-шара жоспарланып, оған 
353887,35 мың теңге бөлінген. 
Еңбек жағдайына аттестация 
жүргізу барысында 458 жұмыс 
орны аттестацияланған. Со-
нымен қатар 1707 адам ауа-
ның газдануы, физикалық және 
шулы жерде т.т. зиянды және 
ауыр еңбек жағдайында жұмыс 
істейді. Бөлімше бойынша қа-
уіптілігі жоғары 62 нысан бар, 
олар крандар, қысыммен жұмыс 

Абай ЕРТІС,
Семей

ҚАУІПСІЗДІК – ЕҢ  БАСТЫ  ҰСТАНЫМ
Темір жолда ең басты ұстаным  – қауіпсіздікті сақтау. Темір тәртіпке 
бағынған салада қауіпсіздік – әр теміржолшының қанына сіңген қа-
сиет десек жаңылыспаймыз. Әрине, өндірістік салада бәрі мінсіз бо-
луы мүмкін емес, қауіпсіздікке қатер төнетін жағдайлар жеткілікті...

Қосұйым МҰҚАШЕВ,
Атырау

Теміржол нысандарындағы 
қауіпсіздік пен қоғамдық тәртіп 
күн тәртібінен түспейтін өзекті 
мәселелердің бірі. Бұл орайда 
Семей ЖТ бөлімшесінің аумағы 
бойынша жүйелі түрде жұмыстар 
жүргізіліп жатыр. Ұлттық ком-
пания мүлкіне қол сұқпау, жола-
ушылар құқықтарының қорғалуы 
мен жүктердің сақталуы, қала 
берді террорлық қауіпсіздік 
шаралары қатаң назарда тұр. 

Ислам ТАЛҒАТ,
Астана

Кеңдала бекетіндегі ғимараттың іргета-
сы 1980 жылы қаланған. Күтіп ұстаудың 
нәтижесінде ескі қондырғылардың өзі 40 
жылдан аса уақыт тоқтаусыз жұмыс істеді. 
Дистанциядағы құрылғыларды кешенді 
түрде жаңарту жұмыстарының нәтижесінде 
ғимараттағы  аппараттар модульдік жүйеге 
ауыстырылды. Бұл биыл атқарылған ауқымды 
жұмыстың бірі. Дистанция қызметкерлері 
толаскез кезінде де пойыздар қозғалысын 
тоқтатпай, барлық қондырғыны көшіріп, 
тексеріп үлгерген. 

– Барлық жұмыс  бір ай 20 күннің ішінде, 
жоспарға сай жасалып бітті. 45 күн бұрын 
дайындығымыз хабарланды. Соған орай 
жұмыс уақыты кестеге салынып,  жоспар 
бойынша аяқталып, бірде-бір жылжымалы  
құрамның кешігуі орын алған жоқ,– деді 
Шалқар белгі беру және байланыс дистан-
циясының басшысы Айдар Еңсепов. 

Модульдік жарықтандыру дистанция 
жұмысына  үлкен тиімділік әкелмек.  Оның 
үстіне 20 жылдық кепілдігі бар. Қазір жарық 
беру сапасы жақсарған.  Бұрын жанып 
кеткен шамдарды алмастыру, көрінісін 
тексеру жұмыстары жоспармен атқарылса, 
автоматтандырылған жүйемен ол жұмыстар 
қажет болмай қалды. Адамның қатысуымен 
болатын жұмысты жеңілдетумен қоса, 
пойыздар қауіпсіздігін сақтауға ықпалы 
өте жоғары.

Дистанциясы басшысының айтуынша, 
бекеттегі жүйені толық жаңарту жұмыстары 

АПАТТЫҚ   ЖАҒДАЙДАҒЫ  БЕКЕТ  ЖАҢАРДЫ
Шалқар белгі беру және байланыс дистанциясы Кеңдала бекетіндегі ескі 
ғимаратты орталықтандырылған модульдік ғимаратқа ауыстырды. Бүкіл 
жұмыстарды атқарып шығу үшін 36 сағаттық толаскез алынған.    

Ардақ ЕРУБАЕВА,
Ақтөбе

мамыр айында басталған. Аралықтағы жұ-
мыстар жүйеленіп, екі айға жуық уақыттың 
ішінде бекет жұмысы заманауи аппараттар-
мен толықтырылып, орталықтандырылған 
жүйемен жаңарыпты.  36 сағаттық толаскез 
кезінде қондырғылар толық көшіріліп қана 
қоймай, ақаусыз жұмыс жасау жағдайы да 
тексерілген. Қауіпсіздік қалыпты жағдайда 
екеніне көз жеткізгеннен кейін ғана іске 
қосылған.  

Су жаңа модульдік орталықтандырылған 
ғимаратқа ауысқан Кеңдала бекеті енді радио- 
байланыс, телефон байланысы, белгі беру 
мен бағдаршамдардың орталықтандырылған 
қондырғыларымен жабдықталған. Жаңа 
ғимарат кең әрі жарық. Кезекші отыратын 
бөлме, байланыс қондырғылары орналасқан  
бөлме және орталықтандыру жұмыстары 
ұйымдастырылған үлкен аудитория бар. 
Байланыс желілерінің барлығы жертөле 
арқылы өткізілген. Ыстықта желдеткіш 
жұмыс істеп тұр. Қыста ғимарат электр 
қуатымен жылытылады. Қондырғылар-
дың жәшіктерін қымтау жұмыстары да 

тиянақты аяқталған. Қыста қар, жазда шаң 
кірмейді. Ғимарат айналасы  жиналып, 
көгалдандырылып, көне ағаштар кесіліп, 
жаңа тал дарақ егіліп, эстетикалық түрге 
келтірілген.   

Бүгінде Кеңдала бекетінде дистанцияның 
үш қызметкері жұмыс істеуде.   Олардың 
міндетіне қондырғылардың қызметін қа-
дағалаудан бөлек, станция кезекшілігін  де 
қоса  атқарады.  Ол үшін арнайы қосымша 
білім алып, емтихан тапсырып, кезекшілік 
құжат алған. Осылайша дистанция қыз-
меткерлері байланыс желісін бақылаумен 
қатар станция кезекшілерінің жұмысын да 
игерген.  Кезекшілікті қоса атқару қызметі 
тек Кеңдала бекетінде ғана емес, Шалқар – 
Сексеуіл аралығындағы алты станцияда және 
Жем – Шалқар аралығында үш станцияда 
ұйымдастырылған. 

Шалқар белгі беру және байланыс дистан-
циясы  басшысының айтуынша, дистанцияда 
енді ескірген бекеттер жоқ. Қырық жыл 
қызмет еткен Кеңдала бекетінің ғимаратын 
жаңарту секілді жұмыстар өткен жылы Жы-
лан бекетінде де жүзеге асырылған. Шалқар 
белгі беру және байланыс дистанциясы бү-
гінде 33 бөлек бекеттерден құралған жалпы 
ұзындығы 595 шақырымды құрайтын темір 
жол торабына қызмет көрсетеді. Мекемеде 
300-ден аса қызметкер еңбек етеді.   Дені  
тәжірибелі электромеханиктер мен элек-
тромонтерлер. Дистанция бойынша авто-
матика, телемеханика және байланыстың 
жаңа жүйелерін енгізуде соңғы жылдары 
жұмыс қарқынды жүріп жатыр.  

Суретті түсірген автор 

Қуаныш ҚОЖАЕВ,
Семей

жасайтын құрылғылар, электр 
қазандары, т.б. Биылғы жарты 
жылда қауіпті саналатын техни-
калық қондырғыларда апатты 
жағдай болған жоқ.  Қысқасы, 
қауіпсіздікті қамтамасыз ету – 
өз қолымызда, оған тек жағдай 
жасау керек,– дейді бөлімшенің 
қауіпсіздік және еңбек қорғау 
бөлімінің бастығы Салтанат 
Нұрсұлтанова.        

Биылғы жарты жылда Атырау 
жүк тасымалы бөлімшесі бой-
ынша 2 жазатайым  оқиға орын 
алыпты. Біріншісінде машинист 
байқаусызда аяғын ауыртып 
алған болса, екінші жағдайда  жүк 
қабылдап-жөнелтуші қызметтік 
міндетін атқарып жүрген кезін-
де қаңғыбас иттер шабуылдап 
талаған. Екі жағдайда да жұ-
мысшыны кінәлай алмайсың, 
сондықтан қауіпсіздікті сақта-
мады деп айып тағу да орынсыз 

секілді. Екі оқиғада да қозғалыс 
қауіпсіздігіне нұқсан келген жоқ, 
ал жұмысшылардың емделуіне 
жағдай жасалды. 

Әрине, темір жол саласын-
дағы қауіпсіздікті сақтауда ал-
дын алу шараларының алатын 
орны ерекше. Соған сәйкес, 
орын алған төтенше оқиғалар-
ды жедел зерттеу, қауіпсіздік 
мәселесіне жанама әсер ететін 
нақты регламенттерді, жұмыс 
барысына сапалы мониторинг 
жүргізуді қатаң түрде сақтаудың 
маңызы зор. 

Қауіпсіздікті сақтауда практика-
лық сабақтардың тиімділігі жоға-
ры болатыны сөзсіз. Бұл бағытта 
қауіптілігі аса жоғары аймақта 
жұмыс істейтін жұмысшыларға 
қауіпсіз еңбек ету іс-тәжірибесін 
көрсету бойынша сабақтар өтіп, 
оған пойыз құрастырушылар, 
белгі беруші, жүк қабылдаушылар 

КЕРЕКУДЕ  
ЖҰМЫС  ҚЫЗҒАН

Жаз – темір  жолды жөндеу 
жұмыстарының қызған шағы. 
Көктемде оңтүстіктен бастау 
алған жол жұмыстары бүгін-
де солтүстік өңірге ойысқан.   
Павлодарда күрделі жөндеу 
жұмыстары мердігерлік тәсіл-
мен жүргізіліп жатыр. 

Ислам ТАЛҒАТ,
Астана

ЖОЛ
ЖӨНДЕУ

Биыл өңірде 55 км шамасында жол күрделі жөндеуден 
өтуі тиіс болса, қазір соның 28,7 км немесе 52% орын-
далған.  Таратып айтсақ, ПЧ-32 жол дистанциясына 
қарасты Спутник – Дегелең телімі бойында Көктебе – 
Құркөл аралығындағы 59-ден 88  км және Ақсу-2 – Құркөл 
аралығындағы 33-ден 59 км арасындағы жолдар күрделі 
жөндеуден өтуде. Көктөбе – Құркөл аралығында жөндеу 
жұмыстары барысында 9 жұп рельс иіні төселген, енді 
қиыршық тасын үстемелеп, белгілі бір нормаға жеткізу 
қажет етіліп отырған көрінеді.    

Биылғы жыл еншісіне, Қырқыншы ПЧМ техникаларын 
жұмылдыра отырып, шаруашылық тәсілмен рельс тіректерін 
тұтастай алмастыру шаруаларын атқару жоспарланған 
екен. Бұл жұмыстар 18 шілдеден басталды. Яғни, аталған 
жұмыс түрі Екібастұз – Ерейментау телімі бойындағы ОП-
116 – Шідерті аралығындағы 273-тен 278 км арасында тақ 
жолда 5,4 км көлемінде жүргізілмек. Сонымен қатар 4,78 
км жол бойында ескі рельс иіндерін алмастыру, бағыттағыш 
бұрмалардағы білеулерді темірбетонды негіздегі 60 жиын-
тық білеумен ауыстыру жұмыстары қарастырылған. Қазір 
жолшылар осы шаруаларды атқаруға кіріскен.   Сондай-ақ, 
бұрма білеулерін су жаңа темірбетонды түрімен алмастыру 
жоспарланған. Биыл 60 жиынтықты ауыстыру межеленсе, 
қазір соның жартысы  орындалған. 

Пойыздардың қозғалыс қауіпсіздігін сақтау тек жол 
табанын жаңартумен шектелмесі анық.  Керекулік 
теміржолшылар 12 км көлемінде жаңадан мал өтпейтін  
қоршаулар салып,  11 км ескі қоршауларға ағымдық 
жөндеу жұмыстарын жүргізген. 

ИГІЛІК

қатысқан. Теміржолшылардың 
дені ашық далада, күннің бетінде, 
желдің өтінде  жүретіні белгілі. 
Сол бағытта еңбек гигиенасы, 
суықта қалай жүру, ыстықта өзін 
қалай ұстау, қатты жел кезінде 
қалай әрекет ету мысалдары да 
қажетті дүниелер. Ол бойын-
ша бюллетендер таратылып,  
сабақтар өтіп тұрады.  Еңбек 
жағдайын жақсарту мақсатында 
Ганюшкино, Атырау, Ақжайық, 
Теңдік, Қарабатан, Сағыз, Құлса-
ры, ВЧДЭ-1 Атырау бекеттерінде 
ас ішу бөлмелері жабдықталып, 
барлық қажеттілік жасалған.   

Өрттен сақтану, экология, 
өндірістік және өнеркәсіптік 
қауіпсіздік бойынша да қажет-
ті шаралар жүзеге асырылып 
келеді. Соның ішінде өрттен 
сақтану шаралары бойынша 252 
ескерту беріліпті, бірақ оларды 
түзету баяу жүріп жатыр екен. 
Ал, көмірмен жанатын жылыту 
қазандарын электрлендірілген 
түріне ауыстырғаннан кейін ауаны 
ластау әлдеқайда азайған.  Стан-
цияларда «Қауіпсіздік диалогы», 
«Өндірістік қауіпсіздіктің он екі 
негізгі ережесі», т.б. тақырыптарда 
көрнекі жадынамалар ілінген. Ал 
жазғы-қысқы арнаулы киіммен 
және арнайы қорғаныс құралда-
рымен бөлімше жұмысшылары 
100 процент қамтамасыз етілген. 

Суретті түсірген автор 
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Айлин БАУРЖАН,
Астана

УЧЕНИЯ

Жители поселка Шубарколь, в том числе 
железнодорожники прошли обследование у 
таких специалистов, как лор, уролог, хирург, 
стоматолог, терапевт, невролог. Кроме того, 
им предоставилась возможность пройти 
лабораторные исследования для выявления 
заболеваний на ранней стадии. 

– Расстояние от перегона до районного 
центра значительное, к сожалению, не 
каждый может туда попасть, а до Караганды 
ходит только частный автобус, и путь до 
города составляет около 700 километров. 
Как известно, экологическая ситуация в 
Шубарколе оставляет желать лучшего, 
так как вблизи станции добывают кокс. 

Это создает определенные проблемы – 
появление угольной пыли и грязи. Соот-
ветственно, чаще всего жители жалуются 
на аллергические заболевания, головные 
боли, давление и бессонницу,  – рассказал 
начальник станции Шубарколь Козыбек 
Сыздыков.

По словам работницы этой же станции 
Айгуль Абдукадировой, недолго думая, она 
решила пройти обследование, а также сдать 
разного рода анализы.

– Врачи осмотрели меня, проявив вни-
мание и заботу. Все они профессионалы 
своего дела. Я очень рада, что у нас есть 
такой поезд, пользуясь случаем, хотела бы 
выразить благодарность за такой социально 
значимый проект, направленный на заботу 
о народе Казахстана. Спасибо большое вра-

чам, любящим свое дело. Бригада медиков 
состоит из опытных и высококвалифици-
рованных специалистов. Хочется, чтобы 
поезд приезжал к нам каждый год, – делится 
впечатлениями  Айгуль Абдукадирова. 

Всего медработниками за два дня обсле-
довано 102 пациента. В поселке Шубарколь 
– 37 человек, в сельском округе Сырасу 
– 12, а также работников предприятий 
АО «Шубарколь Комир» и АО «Шубарколь 
Премиум» – 38 человек, в том числе желез-
нодорожников – 15 человек. 

                                      Фото автора 

СПЕЦИАЛИСТЫ  СПЕШАТ  НА  ПОМОЩЬ
Бригада медицинских работников по-
езда «Саламатты Қазақстан» посетила 
Нуринский район Карагандинской 
области. 

МЕДПОЕЗД

Светлана МОГАЙ,
Караганда

В Алматинском эксплуатаци-
онном локомотивном депо все 
меры направлены на укрепление 
трудовой, производственной и 
технологической дисциплины, 
безаварийной работы. 

– Коллектив Алматинского 
эксплуатационного локомотив-
ного депо старается устойчиво 
и качественно обеспечить пе-
ревозки грузов и пассажиров 
тяговым подвижным составом 
и локомотивными бригадами, 
гарантируя безопасность и 
точное соблюдение графика 

движения поездов, – говорит 
начальник Алматинского экс-
плуатационного локомотивного 
депо Айдын Сатыбалдин.

С начала года в работе АЛСН 
на локомотивах допущено                  
517 случаев сбоя, против 676 в 
2021 году. Значительно сократи-
лись наезды на скот, но ситуация 
все равно остается тревожной. 
С начала года зафиксировано 
98 случаев, против 109 в 2022 
году. Культура вождения авто-
транспортом тоже оставляет 
желать лучшего. Так, с начала 
года на автотранспорт – 10 
случаев, против шести в 2022 
году, из них с наездом – три 

случая. И хотя по отдельным 
пунктам идет тенденция умень-
шения, все же радоваться пока 
преждевременно, именно так 
считает   руководство депо. 

Постоянно проводятся разъ-
яснительная работа в школах, с 
жителями раздельных пунктах 
о мерах предосторожности в 
зоне железнодорожного полот-

на, о правилах выпаса скота 
и совместные рейды с право-
охранительными органами, 
но, к сожалению, наиболее 
подверженными риску на се-
годняшний день остаются 
участки Алматы – Аксенгир – 
Шамалган, Байсерке – Кайрат 
– Сарыозек.

Фото автора

ПОВЫШАЯ  УРОВЕНЬ  НАДЕЖНОСТИ
С начала года от алматинских локо-
мотивщиков поступило 5 442 рапорта. 
За первое полугодие локомотивные 
бригады применили 389 экстренных 
торможений. 

Елена КОЛДАСБАЕВА,
Алматы

В ходе встречи стороны презентовали свои возможности 
и перспективные планы развития, а также обозначили 
важность использования действующей инфраструктуры 
и преимуществ казахстанской и китайской сторон для 
повышения эффективности транзитных перевозок по 
маршруту ТМТМ.

Соглашение портовики закрепили намерением о 
сотрудничестве в области выстраивания «зеленого» и 
«умного» порта, подготовки персонала, оптимизации 
процессов эксплуатации, логистики, обмена опытом и 
информацией, а также на привлечение большего объ-
ема транзитного грузопотока по Среднему коридору 
(ТМТМ), проходящему из Китая через территорию 
Казахстана, по Каспийскому морю в Азербайджан и 
далее к Черному морю в Европу.

К слову, Казахстан намерен планомерно увеличивать   
грузопоток через данный маршрут и довести его до 500 
тысяч контейнеров в год к 2030 году. Также принимают-
ся меры по развитию Международного транспортного 
коридора Север – Юг.  Уже в ближайшие годы наша 
страна планирует расширить мощности каспийских 
портов Актау и Курык. В частности, в порту Актау будет 
создан контейнерный хаб, обновлен парк перегрузочной 
техники и восстановлены нефтеналивные причалы. А в 
порту Курык будет построен новый причал, запущены 
многофункциональный и зерновой терминалы.

Кроме того, до 2030 года казахстанский флот на Кас-
пии пополнят 10 нефтеналивных барж, восемь паромов, 
шесть танкеров и контейнеровоз.

Фото автора

НОВАЯ ТОЧКА РОСТА

Соглашение о дружественных 
отношениях заключены между 
портом Актау и международным 
перегрузочным и рефрижера-
торным портом Qingdao.

По информации начальни-
ка сектора производственной             
безопасности и экологии ТЧЭ-
22 Каната Макашева, в начале 
месячника руководство депо 
издало соответствующий при-
каз. На предприятии разрабо-
тали план организационных                               
мероприятий. На всех рабочих 
местах и информационных стен-
дах в подразделениях ТЧЭ-22 
разместили аншлаги о переходе 

работы депо на усиленный режим, 
обновили уголки охраны труда. 

– Также 18 июля мы провели 
собрание с коллективами, 17 июля 

Регулярные учения помогают создать культуру 
безопасности внутри организации, снижают риски 
возникновения пожаров и повышают качество работы 
сотрудников.

По замыслу учений, работниками обнаружено воз-
никновение очага возгорания с последующим задым-
лением цеха. 

Во время тренировки отрабатывалась оперативность 
действий различных подразделений. Проверена готов-
ность и работоспособность противопожарных устройств 
и пожарной сигнализации, комплектность и состояния 
противопожарных щитов, первичных средств пожароту-
шения, средств оповещения, а также навыки оказания 
первичной медицинской помощи.

Кроме того, проведена проверка мест наружного 
хранения ГСМ и емкостей под давлением, противопо-
жарных щитов и огнетушителей, очистка территорий 
от легковоспламеняющихся предметов, мусора и то-
полиного пуха.

Результатом слаженной и оперативной работы стало 
успешное достижение всех поставленных целей. 

По завершении учений службами безопасности и 
охраны труда проведен внеплановый инструктаж по 
пожарной безопасности.

ЦЕЛИ  ДОСТИГНУТЫ

Действия в случае пожара от-
работали во время тактических 
учений в филиалах ТОО «Қамқор 
Локомотив».

СОХРАНИ  ЖИЗНЬ!
Проверки локомотивов, находящихся в эксплуатации, по 
наличию и комплектности исправных приборов защиты, 
ограждения, средств индивидуальной защиты прошли в 
Оскеменском эксплуатационном локомотивном депо (ТЧЭ-
22) с начала месячника «Безопасно работай – сохрани жизнь!», 
который начался 17 июля и продлится до 17 августа. 

Безопасность

Ольга УШАКОВА,
Усть-Каменогорск

составили график внезапных 
проверок на период месячни-
ка, – объяснил Канат Макашев. 
– Восстанавливаются все преду-
преждающие знаки и записи об 
опасности. Дополнительно про-
водим обучение локомотивных 
бригад Правилам безопасности и 
охраны труда при эксплуатации 
локомотивов, утвержденным 12 
октября 2018 года. 

Помимо этого, организова-
ны проверки локомотивов, 
находящихся в эксплуатации. 
Проверяется исправность,                                             
комплектность приборов защи-
ты, ограждения на локомотивах, 
наличие СИЗ.

Месячник «Безопасно рабо-
тай – сохрани жизнь!» в депо 
проводят в соответствии с теле-
фонограммой главного инже-
нера – директора департамента 
технической политики АО «НК 
«ҚТЖ» Батыра Котырева. 

Фото Александра ЖАБЧУКА

СОТРУДНИЧЕСТВО

КОНТЕЙНЕРНОЕ  БУДУЩЕЕ
В Костанайском регионе продолжают уверенно 
наращивать объемы контейнерных перевозок.

Как сообщил директор филиала 
ТОО «КТЖ – Грузовые перевозки» – 
«Костанайское отделение ГП» Айбек 
Казымов, с начала года по итогам шести 
месяцев погружено 7 224 фитинговые 
платформы. Из них было сформировано 
189 организованных маршрутов. Для 
сравнения с аналогичным периодом 
прошлого года, погрузка увеличена 
на 9 014 контейнеров. 

Что касается номенклатуры грузов, 
то, в частности, зерновых куль-
тур погружено 3 102 фитинговые 
платформы, из них сформировано 
92 организованных маршрута. По 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, погрузка и отправка 
зерна в контейнерах была увеличена 
на 4 293 контейнера.

По продуктам перемола в нынеш-

нем году в контейнерах отгружено 
3 959 фитинговых платформ, из 
которых сформировано 93 орга-
низованных маршрута. К уровню 
прошлого года погрузка увеличена 
на 4 608 контейнеров.

И, наконец, такой ценной номенкла-
туры, как асбест, в текущем году со 
станции Житикара грузоотправителем                                     
АО «Костанайские минералы» погружено 
163 фитинговые платформы, или 9,3 
тысячи тонн. В сравнении с прошлым 
годом, контейнерная погрузка асбеста 
увеличена на 113 контейнеров.

– За контейнерными перевозками 
будущее, – говорит Айбек Казымов. – 
И этот вид перевозок очень актуален 
особенно в нынешнее динамичное 
время. Мы со своей стороны при-
кладываем все необходимое, чтобы 
продолжать наращивать объемы 
контейнерных перевозок.   

Фото автора

Это на 14% больше, чем в про-
шлом году. Наиболее востре-
бованными грузами остаются 
оборудование, бытовая техника, 
бумага и картон, а также легко-
вые автомобили. При этом на 
экспортно-импортные сервисы 
приходится 2/3 перевозок ОТЛК 
ЕРА, еще 1/3 – транзитные сервисы 
Китай – Европа – Китай.

К настоящему моменту 9 из                           
10 контейнеров на железно-
дорожном маршруте Китай 
– Европа – Китай перевозятся 
ОТЛК ЕРА. Доля компании на 
рынке контейнерных перевозок 
Казахстана превышает 50%. 

– Среди наших сервисов можно 
выделить импортные перевозки 
из Китая в Россию и Беларусь, 
объем которых составил порядка 
130 тысяч ДФЭ при росте 180%, – 
рассказал генеральный директор 
АО «ОТЛК ЕРА» Алексей Гром в 
интервью изданию The Beijing 
News, отмечая, что на протяже-
нии последних лет компания 
добилась значительного роста 
благодаря инициативе «Один 
пояс, один путь». 

К слову, в этом году отме-
чается 10-летие выдвижения                                 
инициативы.

– В течение этих лет евразийская 
логистика развивалась опережа-
ющими темпами. Были проде-
монстрированы новые объемы 

перевозок, вовлечено большое 
число стран и компаний. Появи-
лись новые коридоры и маршруты, 
рабочие места. Все это принесло 
множество выгод регионам, через 
которые прошел Новый Шелковый 
путь, – говорит Алексей Гром.                                                                                   
– В 2015 году комплексных марш-
рутов на евразийском простран-
стве, которыми занималась ком-
пания, было всего 15. Сегодня 
таких маршрутов почти 700.

По оценке ОТЛК ЕРА,                                        
в 2022 году в сообщении Китай 
– Европа – Китай перевезено 
товаров почти на 30 миллиардов 
долларов, что составляет около 
4% от общей стоимости торговли 
между Китаем и странами ЕС. 

Основной объем перевозок 

ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ  РАЗВИТИЕ 
В первом полугодии 2023 года совместным предприятием 
железных дорог Казахстана, России и Беларуси АО «ОТЛК 
ЕРА» перевезено 350 тысяч ДФЭ.

Любовь РОВБА,
Астана

пришелся на пять стран: Польшу, 
Германию, Бельгию, Нидерланды 
и Венгрию. В Китае перевозки 
в основном осуществлялись с 
провинциями Шэньси, Чунцин, 
Сычуань, Хэнань и Чжэцзян.

Компания старается внедрять 
современные принципы цифрови-
зации в свою работу. Так, в рамках 
сервиса «ОТЛК ЕРА» и партнеров 
проведены первые пилотные пе-
ревозки с электронной пломбой.

– Мы предлагаем всем меж-
дународным партнерам сделать 
дальнейшую цифровизацию 
перевозочного процесса, на-
пример, внедрение цифровой 
накладной и цифрового пакета 
сопроводительной документации, 
ключевой совместной задачей на 
2023 год, – говорит руководитель 
компании.

В планах компании до конца 
2023 года перевезти 700 тысяч 
ДФЭ. При этом в течение несколь-
ких лет стоит задача достичь 
отметки в один миллион контей-
неров на основном маршруте.

Махаббат НЕГЕМБАЕВА,
Астана

Итоги

Аслан КУДАБАЕВ,
Костанай
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СПОРТ

Это видно уже при первой встрече. 
Жангельды Курманалин с улыбкой 
приветствует нас на рабочем месте: 
«Что же вам рассказать? Занимаемся 
сейчас текущей работой – смазка 
стрелочных переводов, добивка 
костылей, прополка травы». Погода 
стоит жаркая, но к перепадам тем-
ператур путейцы люди привычные.

– Летом плановые виды ремонта 
с закрытием перегона проводим 
в основном в ночное время или в 
ранние утренние часы, – говорит 
Жангельды Курманалин. 

О железной дороге он говорит 
воодушевленно, как о живом 
организме, трудности называет 
рабочими моментами, а усталость, 
по его мнению, компенсируется 
удовлетворением от полученного 
результата.

– Тяжело работать, когда душа 
не лежит. Таких людей все время 
нужно подгонять, контролировать. 
Но, как правило, они на железной 
дороге долго не задерживаются. 
Намного легче с теми, кто не от-
кладывает в долгий ящик: выявили 
неисправность – по мере сил и воз-
можности сразу устранили. Стоит 
задача – выполнил. Если работать 
сплоченно, то будет результат, – 
говорит железнодорожник.

Выбор профессии для Жангельды 
Курманалина оказался волей слу-
чая, о чем он никогда не жалел. В 
семье не было железнодорожников, 
хотя все детство и юность нашего 
героя прошли возле стальной 
магистрали – родительский дом 
на станции Жаксы Акмолинской 
области располагался в 500 метрах 
от нее. Дети по несколько раз 
на день пересекали пути, чтобы 
пройти в школу или ближайший 
магазин. 

– В 2008 году я временно устро-
ился на железную дорогу монтером 
пути первого разряда. Думал, 
поработать пару месяцев и искать 
что-то новое. Но в итоге нашел 
себя, – признается он. – Сейчас 
в отрасли также работают мой 
младший брат и сестра. 

Ответственность, трудолюбие, 
стремление расширять свой кру-
гозор, неравнодушие, отличавшие 
Жангельды Курманалина с моло-
дых лет, вскоре принесли свои 
плоды. Уже через месяц работы 
монтером пути он успешно сдал 
экзамены и получил второй раз-

ряд, еще через месяц – третий. В 
феврале 2009 года руководство 
отправило перспективного работ-
ника на курсы бригадиров пути в 
Павлодар. Осенью того же года 
Жангельды Курманалин получил 
эту должность. В 2011 году стал 
дорожным мастером 15-го око-
лотка. После расформирования 
Курорт-Боровской дистанции 
пути работал мастером колонны 
на станции Шортанды.

В 2018 году по семейным обстоя- 
тельствам переехал в столицу: 
дети тогда окончили обучение 
в колледже и планировали свою 
дальнейшую жизнь в Астане.

– Я принял решение перевезти 
семью и быть рядом с ними. Оста-
вил прежнюю должность и начал 
с нуля – устроился монтером пути 
в Астанинскую дистанцию пути, 
– делится Жангельды Курмана-
лин. Работа дорожного мастера и 
монтера пути – как небо и земля, 
но я ни о чем не жалею. В этой 
должности по сей день. Какое 
бы место ты ни занимал, самое 
главное – трудиться на совесть. 
Если от тебя нет пользы, нет улуч-
шения состояния пути, то зачем 
работать?

Ритм большой станции, а тем 
более столицы, отличается интен-
сивным движением, здесь нужно 
быть особенно бдительным. 

– Поначалу мне было непри-
вычно, только пришел поезд – как 
следом другой.  Голова крутилась 
на 360 градусов, – шутит желез-
нодорожник. – Но суть работы не 
меняется: нужно знать, что делать, 
и следовать технологическим 
картам. 

Немного поговорив с нами, 
Жангельды Курманалин вернулся 
к своим обязанностям – рабочий 
день еще не окончен. А вечером 
дома его ждет надежный тыл: с 
супругой они воспитывают четве-
рых детей, младшему из которых 
– четыре года. Сложно поверить, 
но этот молодой улыбчивый муж-
чина – уже дедушка. 

– Старшие дети обрели свои 
семьи, дочь подарила внучку. В 
этот момент времени могу назвать 
себя по-настоящему счастливым 
человеком, – говорит Жангельды 
Курманалин. 

Любовь РОВБА, Астана
Фото Александра ЖАБЧУКА

В  ПРОФЕССИИ  ОБРЕСТИ  СЕБЯ
Если добросовестно отно-
сишься к обязанностям, 
знаешь свое дело и тру-
дишься с душой, работа 
не бывает в тягость – уве-
рен монтер пути шестого 
разряда Астанинской 
дистанции пути Жангель-
ды Курманалин. Более                                                   
15 лет жизни он посвятил 
путевому хозяйству и 
оказался из тех счаст-
ливчиков, кто, придя в 
профессию, обрел себя. 

На поле встретились команды ПЧ, 
ШЧ, ЭЧ, РЦУП, ЛЖС и две сборные 
ЦЖС.  Турнир начался с торжествен-
ного построения. Затем в ходе жере-
бьевки все команды были поделены 
на подгруппы. В каждой подгруппе 
по круговой системе было сыграно по 
несколько игр, в результате которых 
определялись сначала полуфиналисты, 
а затем и финалисты турнира.

С первой до последней минуты каж- 
дая встреча держала в напряжении как 
футболистов, так и болельщиков. Кра-
сивым голам, комбинациям, которые 

разыгрывали железнодо-
рожники, могли позави-
довать и профессионалы. 
Словом, зрители, пришедшие в минув-
шие выходные дни на футбольное поле 
железнодорожной станции Сороковая, 
увидели зрелищную игру без скидок на 
время и возраст. Футбол, который не 
мог не понравиться, никого не оставил 
равнодушным.

По итогам сыгранных матчей тре-
тье призовое место заняла команда                  
ЦЖС-1, на второй строчке расположились 
игроки ЛЖС, ну а чемпионом турнира 

НА  ПОЛЕ –  ЛЮБИТЕЛИ  ФУТБОЛА
На железнодорожной станции Соро-
ковая прошел турнир по мини-фут-
болу за кубок филиала АО «НК «ҚТЖ» 
– «Дирекция магистральной сети» 
(ЦЖС). Матчи получились интерес-
ными, захватывающими и подарили 
футболистам и болельщикам много 
положительных эмоций.

Мысалы, азаматтық-құқықтық негіздегі 
келісім-шартты алайық. Мұндай келісім-шарт 
бойынша жұмысшы науқандық жұмыстар 
немесе уақытша, мерзімдік жұмыс түрлерін 
атқаруға құқылы. 

– Алайда тұрақты жұмыс жасайтындарға 
ол қолданбауы тиіс. Мәселен, локомотив 
деполарындағы машинистердің демалыс 
бөлмелеріне қызмет көрсететін персо-
налдар азаматтық-құқықтық негіздегі 
келісім-шарт бойынша жұмыс жасап келген. 
Онда жұмысшыға еңбекке жарамсыздық 
бойынша ақы төленбейді, еңбек демалысы 
болмайды, т.б. шектеулер бар. Кәсіподақ 
ұйымы оны қате деп санап, тиісті шара 
алу жөнінде өз ұсынысымызды айттық. 
Соған орай, ҚТЖ-Жүк тасымалы ЖШС 
жабдықтау департаментінің директоры 
Т.Мырзабековтың телефонограммасына 
сәйкес демалыс орнына қызмет көрсететін 
персоналдың лауазымы, жұмыс режимі және 

жалақысының көлемі белгіленіп, комис-
сия бойынша жаңа келісім-шарт жасауға 
тапсырма берілді, – дейді «Қазпрофтранс» 
ҚБ Атырау өкілдігінің төрағасы Боранбай 
Хамиев.

Жаңа келісім-шарт бойынша жұмыс-
шылар енді барлық құқықтарға ие бола-
ды. Сонымен қатар, мемлекеттік мереке 
күндері де лауазымды тұлғаларды, мекеме 
басшыларын ешқандай ақы төлемінсіз 
кезекшілікке тұрғызу орын алып келеді. 
«Бұл да заңға қайшы. Кезекшілікке тұру 
да жұмыс, сондықтан ол 12 сағатқа ақы 
төленуі тиіс. Біз бұл мәселені де ескерусіз 
қалдырмаймыз,  күн тәртібіне қойып отыр-                                                    
мыз» дейді кәсіподақ ұйымы төрағасы. 
Екі жағдайда да жұмыс беруші тарапынан 
олқылық кетіп отырғаны анық, сондықтан 
кәсіподақ ұйымының мұндай мәселелерді 
назардан тыс қалдырмауы құптарлық жайт. 

Қосұйым МҰҚАШЕВ,  Атырау

 ЕСКЕРУСІЗ    ҚАЛДЫРМАЙДЫ
Жұмыс беруші мен жұмыскер арасындағы еңбек қатынастарын 
реттеуде кәсіподақтың алар орны ерекше. Ол жұмысшы мүддесін 
қорғайтын ұйым болғандықтан, жұмыс беруші тарапынан қай 
жерде кемшілік барына  мониторинг жасап отырады.

– Наш необъятный Казахстан 
обладает уникальными историче-
скими и природными памятника-
ми, многие из которых мы увидим 
своими глазами благодаря этому 
проекту. Здорово, что и в пути нас 
ждет классная программа – будем 
учить языки, обучаться в разных 
кружках и общаться. Думаю, это 
лучший детский лагерь, самый 
необычный и полезный, – по-
делилась эмоциями и мыслями 
участница третьего тура «Туған 
елге саяхат» Гүлсана Мирамова 
из Атырауской области.

Часть юных пассажиров – побе-
дители конкурса-эссе на тему «Хочу 
развивать свой регион!» со всего 
Казахстана, а другая часть – дети 
работников производственных 

предприятий группы компаний 
АО «Самрук-Қазына».

В день старта третьего заез-
да в Астане состоялся брифинг 
генерального директора Фонда 
развития социальных проектов 
«Samruk-Kazyna Trust», единого 
оператора благотворительной 
деятельности группы компаний 
АО «Самрук-Қазына» Альфии 
Адиевой, в котором выступили и 
юные путешественники – участ-
ники завершающего нынешнего 
тура по родной стране «Туған 
елге саяхат».   

Дети рассказали, что ждут от 
этого проекта самые лучшие эмо-
ции и готовы к приключениям. 
Они от всей души поблагодарили 
организаторов столь значимого и 

ДЕТСКИЙ  ПОЕЗД  ВНОВЬ  ОТПРАВИЛСЯ  В  ПУТЬ!
Со столичного вокзала «Нұрлы жол» в третий, за-
ключительный в этом году тур отправился благо-
творительный детский поезд «Туған елге саяхат». 

нужного проекта. В свою очередь 
Альфия Адиева дала им свое на-
путствие и пожелала с пользой 
и вдохновением провести эти                                                
10 дней в пути по родной стране. 
Так, в третьем заезде дети проедут 

по маршруту Астана – Алматы 
– Туркестан – Байконур – Актау 
– Астана.

Асель ШАЙХЫНОВА, 
Астана

Фото автора

ХОББИ

Бүгінде зейнеттегі теміржолшы 
Жұмабай Отарғалиев Ақтөбе жол 
бөлімшесінде пойыз диспетчері 
болып жұмыс істеген.  Қызылорда 
станциясына аялдаған қария- 
ның ендігі сапары Түркістан 
арқылы Алматыға бару екен. 
Өмірге құштар, ертеңгі жарқын 
болашаққа сенімі нық, 69 жастағы 
зейнеткер шайтанарбаны серік 
қылып, хоббиына айналдырғалы  
талай жыл.   

Бұл жолғы сапарын  Ақтөбеден 

бастап, бірнеше қала-
лардың үстінен өтіп 
Арал теңізі станциясы-
на аял жасаған. Жер-
гілікті теміржолшылар 
қарияны   күтіп алып құрмет көр-
сетіпті. Аралдан оңтүстік-шығыс-                                                                        
ты бетке алып жолға шыққан 
Жұмабай қария Қазалы торабына 
келген кезде станциядағы салалық 
мекемелердің кәсіподақ төраға-
лары жолаушының тынығып, 
ас-су ішіп қуаттанып алуына 

ЖИҺАНКЕЗ  ТЕМІРЖОЛШЫ
Сапарлап жүрген жолаушыға 
құрмет көрсетуді парыз деп 
білетін қазақпыз ғой. Сыр 
елінің теміржолшылары Ақтө-
бе, Қостанай және Жезқазған 
облыстарын велосипедпен 
аралап келе жатқан жиһанкез 
теміржолшыны құрметтеп 
қарсы алып, шығарып салды. 

Теміржолдағы еңбек жолын 1980 
жылы мектеп бітірген соң депода сле-
сарь болып бастаған Сарыбай Өмір-
зақұлы машинист көмекшісі,тепловоз 
машинисі, инженер-технолог, жөндеу 
цехында аға шебер, бас инженер, депо 
бастығына дейінгі жолдан өтті.  1988-
1994 жылдары  Алматы теміржол ин-
ститутында өндірістен қол үзбей оқып, 
инженер-механик мамандығы бойынша  
жоғары білім алды.  

Міне, 41 жыл өмірін теміржолға арнап, 
бүгінде өз кәсібінің майталман маманы 

АДАЛ  ЕҢБЕК  ӨТЕУІ  –  АЛҒЫС
ТЧЭ-33 Түркістан локомотив 
пайдалану  депосы жөндеу және 
қадағалау бөлімінің инженері 
Сарыбай Мыңжанов теміржол-
шы әулетінің өкілі болған соң, 
кәсібіне берілген жан.   

көресің. Одан бөлек, алғыс алып, абыройға 
кенеліп жатсаң, мерейің өседі, – дейді жуырда 
«Адал еңбегі үшін» медалімен марапатталған 
кейіпкеріміз.

Сарыбай Өмірзақұлы жары Шерубаева 
Қарлығашпен екеуі 2 ұл  және 1 қызды өсіріп 
жеткізіп,   6 немереге ата-әже болып отырған 
бақытты жандар.  Тұңғыштары   Мақсат 
Түркістан облысының  Ішкі істер саласында 
қызмет атқарса, қыздары  Ақерке Түркістан 
қаласында мектеп мұғалімі. Кіші ұлдары 
Наурызбай Яссауи атындағы Қазақ-Түрік 
университетінің магистранты. 

Түркістан локомотив пайдалану  депосы  
жөндеу бөлімінің  басшысы Исабеков Бауыр- 
жан әріптесінің әсіресе, жас мамандарды 
тәрбиелеудегі   қабілетін айрықша жоғары 
бағалайтынын жеткізді.   Бүгінде ел ағасы 
жасына жетіп отырған теміржолшының 
жауапкершілікті жоғары қоятын қасиеті  
барша  әріптестерін  тәнті етеді екен.   

Сабира БАЙЗАХОВА, Шымкент 
Суретті түсірген автор 

атанып отырған жан   алпыстың асқарына 
шығып отыр.  

– Еңбек еткен елеусіз қалмайды, ақ-адал 
еңбектің өтеуі бар, материалдық игілігін 

мүмкіндік жасаған.  
Жас кезінде талай мәрте по- 

йызбен жүріп өткен жерлерін, 
жол бойындағы киелі орын-
дарды аралап сапарлап жүрген 
Жұмабай қарияның тақымына 
басқан көлігі спортшыларды-
кіндей емес, қарапайым екен. 

Дала заңын зердеге тоқып өскен 
теміржолшы елсіз маң даланы 
жүріп өткенде де сыр бермеген 
сенімді серігіне шаң жуытпайды.  
Ауа-райының қолайсыздығына 
қарамай сапарын жалғастырып 
жүрген қарияның ерік-жігеріне  
теміржолшылар сүйсініп, қолдан 
келген көмектерін жасап бағуда.    

– Маған не керек, «ер азығы 
мен бөрі азығы жолда» демек-
ші, жол жөнекей ел-жұртым бір 
шәугім шайын беріп жатса болды. 
Теміржолды жағалап жүрген соң 
тоқтаған жерімде сол станция- 
дағы әріптестерім алдымнан 
шығып құрмет көрсетіп, күтіп 
алып, шығарып салып жатыр. 
Олардың барлығына алғысым 
шексіз, Алладан қайтсын! Ен-
дігі бағытым   киелі Түркістан 
шаһары, онан әрі  Алматыға 
асатын боламын,– дейді жиһанкез 
теміржолшы.

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ, 
Қызылорда

Суретті түсірген автор

стала команда ШЧ-16 Астана, которая 
выиграла переходящий кубок ЦЖС.

Словом, футбольный праздник удался 
на славу. И хочется пожелать, чтобы 
подобные турниры стали доброй тра-
дицией. 

Ну а уже в эти выходные железнодо-
рожники выявят лучших в турнире за 
кубок ЦЖС по настольному теннису.

Руслан РАХМЕТОВ, Астана
Фото Александра ЖАБЧУКА


